
四大皆空與錢多、事少、離家近
◎文 / 韓良誠

在五月十三日，班代趙昱博同學，一

大清早就在急診部討論會門口等我，並交

給我今天宣誓典禮的邀請函。當時雖然我

們只有短暫的交談，但是，他在我腦海中

留下了「負責可靠，並且也充滿信心」的

好印象，謝謝趙醫師。

謝謝你們在座各位同學的邀請，讓我

今天有機會來參加這個你們一生之中，極

重要的一次盛會，並和各位分享一些我的

人生經驗。

去年年底，林其和前院長送給我一本

好書―《台灣心臟外科第一人―洪啟仁醫

師 的 生 命 故 事 》。 我 廢 寢 忘 食 般 地， 先

後看完兩次之後，直到今天，一直有一些

書中的話語，在我腦中激盪。加上上個星

期， 我 當 小 兒 科 醫 師 的 五 弟 良 博， 從 美

國帶一位友人來參觀台灣，並且也來我家

住 了 幾 天。 這 位 友 人 是 道 地 的「 美 國 工

人」，也就因此，洪啟仁教授和這位白人

工人，這兩位「教授」和「工人」，各自

的小故事，給了我一些聯想與省思。

在 1991 年 12 月 14 日，大約二十五

年前，在這個今天各位做宣誓典禮的「石

泉 廣 場 」 的 啟 用 典 禮 時， 我 曾 經 講 過 如

下的一段話：（《景福兄弟耕心集》上冊

207 頁）

「當一個臨床醫師，雖然常常可以分

享病人得到健康，或解除病痛時的喜悅，

尤其是當病人重新拾回生命時的那份感

激， 會 讓 醫 師 有 很 大 的 成 就 感。 但 是，

畢竟這條路是『漫長而艱苦的』。」雖然

25 年前我說是「艱苦」，但是在今日，

正如成大醫院的林啟禎教授所說的 :「有

苦有樂是人生，苦中作樂是提升」。前兩

天我送給各位「台大醫訊雜誌社」出版的

第 二 版《 樂 在 醫 學 志 業 中 》 一 書 所 說 的

「樂」，就是這個意思。

洪啟仁教授在去年 (2015) 的醫學週，

以「先天性心臟病治療演變及發展展望」

為題，作了一場學術演講。我曾專程赴北

去聽這位，自從住院醫師時代直到今天，

一 直 是 我 心 目 中， 多 年 的 典 範 醫 師 的 演

講。在結語中，他也同樣地特別談到 :「醫

者 的 養 成， 漫 長 辛 苦 是 必 然， 挫 折 是 必

然，但這也是將擔負重大責任者應承受之

必然。」

我希望各位，藉著今天的宣誓典禮，

好好思考 : 從今天起，要真正開始「擔負
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維護生命之重責大任」的第一天，能實實

在在下定決心，去實現各位剛才舉手宣誓

過的醫師誓詞的內容，以及成大醫院的創

院宗旨。有沒有哪一位同學知道 ? 請舉手

好嗎 ?―是「生命、愛心、卓越、創新」，

特別是第一句「生命」。毫無疑問的，生

命的維護將是各位此後終生都要以「敬畏

的態度」去擔負的重大責任 !

洪教授在書中語重心長地談到，最近

困擾醫界的四大，甚至五大皆空，找不到

願 意 獻 身 於 工 作 上「 比 較 辛 苦 的 內 外 兒

婦」四科的醫師。但是，正如洪教授所言

「……這些科，卻是我們老前輩當年爭相

進入的科別」。現在，真的變得那麼辛苦

了嗎！？也許大家可以坐下來好好討論。

但是，如果從另一個角度去思考，像洪教

授所從事的，比較辛苦並且具挑戰性的心

臟外科工作所帶給他的，不也是除了醫業

之外，別的行業無法享受的快樂、溫馨和

成就感嗎？何況，我也相信，這應是六年

前你們絕大部分的人，報考醫學系時的初

衷吧！不是嗎？這些洪教授的話，更進一

步讓我聯想到，我剛才提到的我弟弟的美

國工人的故事。

他的故事是這樣的：在高中畢業的前

一年，他請教學長，有關申請進大學之後

的感想。這位學長告訴他，新生訓練時，

教授講過的一段話說 :「你們選擇將來專

攻 的 學 系 時， 也 許 可 以 考 慮、 參 考 三 件

事：（ 一 ） 確 信 自 己 的 能 力 將 來 可 以 勝

任的工作，（二）可以帶給你所服務的對

象，很大的歡喜之工作，（三）可以不要

去斤斤計較工作之後的報酬的那種工作。

雖然這位工人，他自認高中的成績是

可以申請不錯的大學的，但是經過考慮之

後， 他 選 擇 了 做 廚 房、 廁 所， 或 是 家 裡

下 水 道 塞 住 時 的 打 通 的 工 作， 而 未 進 大

學，並且他在工作上還堅持「不計工作時

間的長短，如果打不通就不收錢。」住過

美國的人都知道，別人做這種工作，不管

有沒有打通，都是從工人到達客戶家就起

算服務時間的。但是因為他富於同理心和

研究心，如果打不通，他似乎比客戶還心

急，別人打不通的時候，他會好好回家研

究、再研究，但是打通之後，客戶的歡叫

聲，就常帶給他很大的成就感。因此開業

不久，他就立刻有源源不斷的工作可做。

此外，這個人在工作之餘，他又很喜歡看

人文、地理、歷史之類的書，因此見識也

很廣，結果，下至販夫走卒，上至大學教

授，只要跟他談過話的人，都以為他是在

大學教書。

他在工作 20 年之後退休了，目前正

在享受周遊列國之樂呢！
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我知道他的不計工資、但求做好工作

的做事態度之後，也聯想到我親身經歷的

另一個小故事。

在 1980 年，我當台南基督教青年會

理 事 長 期 間， 曾 經 應 邀 出 席 東 京 YMCA

的百年大慶。

在慶祝典禮的前一天，我到達羽田機

場，走出機場時，就立刻把我的邀請函交

給 一 位 計 程 車 司 機， 為 的 是， 上 面 印 有

開會的地點和時間。因為當晚是慶典之前

的小組會前會，因此是被安排在東京的韓

國人經營的小型 YMCA 旅館開會，而開

會時間則是訂在下午七點。結果，這位司

機先生，從羽田開了一個多鐘頭，已經超

過七點了，還在大街小巷內鑽進鑽出。最

後，到達目的地的時間是七點十五分。我

下了車，手中緊緊的握著錢包，司機也下

了車，我心想，在東京跑了超過一個半鐘

頭的車資，一定是很高、很高吧！可能要

台幣七、八千元以上？但是，讓我一時不

知所措的是，這位司機下了車，走到我面

前，脫下帽子，恭恭敬敬的彎身行了「日

本式」九十度的敬禮，然後開口說：「我

的職業是司機，你也給了我正確的地址，

和足夠的時間，結果，我還讓你耽誤了開

會的時間，我怎麼可以收錢呢 ?」。說完

話，他又行了一次「最敬禮」（日語，同

前之「日式敬禮」），轉身立刻坐上車，

揚長而去 !! 我看著在車來車往，非常熱鬧

的東京街道上，他的小車，慢慢地變小，

再變小…，最後消失在人群之中。瞬間我

的眼中卻充滿了淚水，我對他的尊敬，也

湧上了我的心頭。

雖然，也許一般人會覺得他做的只是

一個「小司機」的工作，但是當時，我除

了感動和尊敬，也深深地覺得，這種「忠

於職守，不計報酬」的做法，在工作態度

上可以說是到達了「最高的境界」。這到

底是什麼力量使然？是自我的涵養、是家

教、是國家的、是社會的教育、是日本媒

體長期的影響，還是人性的溫暖？…我不

知道，但是他這種工作態度，怎能讓一些

年輕，甚至中年、年老的，忘了當年學醫

的初衷，還常常斤斤計較，要求「事少、

錢 多、 離 家 近 」 的 部 份 醫 師， 不 覺 得 臉

紅、汗顏呢！？

以上請各位深思！

謝謝各位。
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